

Amnistía Internacional

# En Sudamérica se violan los derechos humanos tanto como en Centroamérica

LONDRES, 9 de diciembre (ANSA).—El informe anual de Amnistía Internacional, dado a conocer hoy, juzga que la situación de los derechos humanos que se presenta actualmente en Argentina, Bolivia y Chile es tan grave como la que se da en los países centroamericanos donde los ejércitos luchan con los insurgentes.

El informe, publicado en forma de un libro, se refiere reiteradamente a la práctica de la desaparición de los opositores políticos, a la tortura, a las ejecuciones sumarias y a las detenciones arbitrarias en varios países de América Latina.

Respecto de los desaparecidos, la organización dice que los ejércitos de Argentina, Bolivia, Perú, El Salvador y Honduras actuaron durante este año, "varias veces", de manera coordinada entre ellos, en asesinatos, secuestros y torturas.

La publicación coincidió aquí con la difusión de una campaña de derechos humanos y la situación de los exiliados, que tanto la televisión como la radio están dando a publicidad, invitando a las personas a denunciar casos de violaciones de derechos humanos en los países del tercer mundo.

El informe afirma que el golpe de Estado ocurrido en Bolivia en julio de 1980 fue caracterizado por delitos políticos y otros graves abusos, que se mantendrían actualmente bajo el gobierno del general Celso Torrelío.

La organización no aventuró cifras, pero respecto de los desaparecidos dijo que se trata de un fenómeno muy extendido en el Cono Sur de América Latina, tanto como en El Salvador, Guatemala y Honduras.

Afirma que muchos ciudadanos de América Latina que trataron de huir de la situación que se presentaba en sus propios países encontraron dificultades para vivir en otros países.

En mayo de 1980, cientos de personas fueron asesinadas por las tropas salvadoreñas cuando se encontraban en refugios para asilados en territorio hondureño.

El informe dedicó 87 páginas a los países de América Latina, dejando alrededor de 280 páginas para informar sobre la situación de los derechos humanos en el resto del mundo.

La dramática situación de los haitianos, que huyen de su país y que o mueren en el intento de llegar a Estados Unidos o son detenidos en campos abiertos este año en Puerto Rico, merece también un capítulo especial en el informe de Amnistía Internacional.

Menciona las leyes de emergencia que se han aplicado en algunos países, como Argentina, para violar las leyes fundamentales de los derechos humanos. En algunos de esos países, añade, esas leyes de excepción han sido incorporadas a la propia Constitución.

El informe también menciona a Estados Unidos, donde la pena de muerte todavía pende sobre la cabeza de 800 detenidos pese a toda la campaña que se realizó para que fuera abolida.

Asimismo, el informe anual de Amnistía Internacional, difundido hoy, dijo sobre la Argentina que el gobierno de ese país, tanto de Jorge Videla como de Roberto Viola, se han negado a responder a ninguna averiguación relacionada con los desaparecidos.

De los 6 mil 800 desaparecidos cuyos nombres figuran en las listas de las organizaciones de derechos humanos, Amnistía Internacional se interesa especialmente sobre la situación de 51 personas que estarían detenidas.

Asegura el informe que el ejército argentino llevó adelante acciones incluso fuera de su propio territorio y mencionó el caso de los ciudadanos argentinos que en junio de 1980, fueron detenidos en Lima, Perú, y llevados posteriormente a Buenos Aires de manera irregular.

Amnistía Internacional dijo también que después del cambio político de 1980, producido en Perú, se han llevado a cabo en ese país arrestos arbitrarios vinculados con operaciones "antiterroristas", denuncias de torturas y otras violaciones.